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Niederschrift 
zur Sitzung des Ausschusses für Bauwesen und Verkehr der 

Gemeinde Heidgraben (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Montag, den 11.03.2019 

 Sitzungsbeginn: 19:35 Uhr 

 Sitzungsende: 21:30 Uhr 

 Ort, Raum: Gemeindezentrum Heidgraben, Uetersener Straße 8 

Anwesend sind: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Christian Bauerfeld SPD    
Herr Frank Büchner SPD    
Herr Egbert Hagen CDU    
Herr Dieter Hildebrandt
 GRÜ
NE 

   

Frau Ute Lohse-Roth SPD    
Herr Ralf Rosenowsky CDU    
Herr Frank Tesch SPD    
Herr Kristian Warnholz
 GRÜ
NE 

   

Herr Karsten Wende CDU  Vorsitzender  

Gäste 
Zuhörer  9  

Protokollführer/-in 
Frau Uta Krieg    
 
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Thore Timm SPD    
 
 
Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 26.02.2019 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Der Ausschuss für Bauwesen und Verkehr ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 10 und 10.1 der Tagesordnung wird die Öffent-
lichkeit  ohne Aussprache  ausgeschlossen. 
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Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:  
Herr Hagen bittet darum einen weiteren TOP auf die Tagesordnung zu bringen: Kos-
ten Räumung Kleingarten. Dieser Punkt wird als Tagesordnungspunkt auf die nächs-
te Sitzung Umwelt, Bauleitplanung und Kleingarten vertagt. Der Antrag wird Anlage 
zum Protokoll. 
 
Als TOP 9 wird der Ausbau Jägerstraße hinzugefügt. 
 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
9 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  

Tagesordnung: 

 1.  Mitteilungen des Bürgermeisters 

  

 1.1.  Aktion Saubere Landschaft 

  

 1.2.  Ausbau Glasfaser 

  

 1.3.  FFW-Gerätehaus 

  

 1.4.  KiTa Umbau 

  

 1.5.  Feier neue Schulleitung 

  

 1.6.  Schulung Baurecht 

  

 1.7.  Europawahl 

  

 1.8.  Ausbau Jägerstraße 

  

 2.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten Sit-
zung 

  

 3.  Anfragen von Gemeindevertretern/-innen 

  

 3.1.  Sachstand Adlershorst 

  

 3.2.  Stoppschild KreuzungsbereichKreuzweg/Hauptstraße 

  

 3.3.  Haushaltsentwurf 

  

 3.4.  Beleuchtung Bushaltestelle Kreuzweg 

  

 3.5.  defekte Straßenbeleuchtung Rue de Challes 
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 3.6.  Kastanienweg 

  

 3.7.  Markt-Treff Brunnen 

  

 3.8.  aktueller Sachstand AZV 

  
3.9 Ortsbegehungen  
  

 4.  Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Beschlüsse 

  

 5.  Einwohnerfragestunde 

  

 5.1.  Beleuchtung Ahornweg 

  

 5.2.  Fahrradweg Tornesch 

  

 5.3.  Zustand Niendamm 

  

 5.4.  Piktogramme 

  

 6.  Antrag auf Änderung der Niederschrift vom 11.12.2018 
Vorlage: 0589/2018/HD/BV 

  

 7.  Buslinie 6667; hier: Antrag der Grüne&U-Fraktion 
Vorlage: 0603/2019/HD/BV 

  

 8.  Parkplatz beim Griechen 
Vorlage: 0607/2019/HD/en 

  

 9.  Ausbau Jägerstraße 

  

Protokoll: 

zu 1 Mitteilungen des Bürgermeisters 
  
  
zu 1.1 Aktion Saubere Landschaft 
  

 
 Aktion „Unser sauberes Schleswig Holstein“ am 30.03.2019. 

Es wurden Warnwesten geordert, die vom Land gestellt werden. Der Bgm. 
bittet darum, dass er für den Tag vertreten wird, da er nur am Anfang da-
bei sein kann. Herr Rühlow erklärt sich bereit. 
 

 zur Kenntnis genommen 
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zu 1.2 Ausbau Glasfaser 
  
 Glasfaser, Ausbaugebiet 3, die Anschlussquote ist in Heidgraben nur bei 

17-18 %! Es wird Zusatztermine geben, am 15.03. und am 29.03.2019 14-
18 Uhr im MarktTreff. 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.3 FFW-Gerätehaus 
  
 FFW-Gerätehaus – Bürgermeister trifft sich Dienstag mit dem Architekten 

zum 2. Gespräch. 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.4 KiTa Umbau 
  
 KiTa Umbau – weitere Gespräche mit der Architektin haben stattgefunden, 

Planung läuft, es ist kein Bauantrag nötig. 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.5 Feier neue Schulleitung 
  
 Am 2.4. wird es eine kleine Feier für die neue Schulleiterin, Frau Schulz, 

geben. 

 
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.6 Schulung Baurecht 
  
 Der Bürgermeister war auf einer Schulung über Baurecht in Holm. Er be-

dauert, dass er als Einziger aus Heidgraben da war, Herr Goetze hat sehr 
anschaulich referiert. 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 1.7 Europawahl 
  
 Es werden noch Wahlhelfer für die Europawahl gesucht. 

 
 zur Kenntnis genommen 
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zu 1.8 Ausbau Jägerstraße 
  
 Jägerstraße, Beginn der Sanierung 18.03.2019. 
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 2 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-

schrift der letzten Sitzung 
  

 
 Beschluss: 

Antrag auf Änderung der Niederschrift der letzten Sitzung. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 3 Anfragen von Gemeindevertretern/-innen 
  
  
zu 3.1 Sachstand Adlershorst 
  
 Was ist aus dem Schreiben an Adlershorst geworden? Der Grünstreifen 

soll hergerichtet werden, damit der Bauhof mit seinen Fahrzeugen drüber-
fahren kann. 
Das Amt erinnert immer wieder daran, noch keine Einigkeit erzielt. 
 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3.2 Stoppschild KreuzungsbereichKreuzweg/Hauptstraße 
  
 Das Amt sollte die Besitzer im Kreuzweg/ Hauptstraße anschreiben, wo 

die Hecken in Kreuzungsbereichen zu hoch sind. Ein Stoppschild wurde 
abgelehnt, das Schild muss höher angebracht werden, dort kann dann ein 
zusätzliches Schild „Radfahrer kreuzen“ mit angebracht werden. 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3.3 Haushaltsentwurf 
  
 Herr Rühlow fragt, ob es noch einen neuen Haushaltsentwurf gibt, es feh-

len einige Anlagen, wie z.B. der Stellenplan, Investitionsplan. 
 

 zur Kenntnis genommen 
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zu 3.4 Beleuchtung Bushaltestelle Kreuzweg 
  
 An der Bushaltestelle ist es zu Dunkel, an der Hecke kann man keine Kin-

der erkennen. 
Hier will Herr Jürgensen Herrn Rieger vom Amt ansprechen, wg. der Be-
leuchtung. 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3.5 defekte Straßenbeleuchtung Rue de Challes 
  
 Im Fußgängerweg zwischen Kreuzweg und Rue de Challes ist die Lampe 

schon länger kaputt. 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3.6 Kastanienweg 
  
 Es steht bei der momentanen Wetterlage das Wasser Zentimeterhoch in 

der Rechtskurve vor dem Hof Hauschildt. Kann man da die Bankette etwas 
runternehmen, damit das Wasser besser ablaufen kann. 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3.7 Markt-Treff Brunnen 
  
 Stand der Mängelbeseitigung „Wasserspiel am MarktTreff“ 

 
Herr Warnholz fragt nach dem aktuellen Stand. Der Ausschuss wartet seit 
2018 auf die Beantwortung des Mängelschreibens durch das Büro Zum-
holz.  
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 3.8 aktueller Sachstand AZV 
  
 Die nächste Frage war, ob etwas vom AZV gekommen ist. 

Frau Förthmann wird von der Kreissparkasse angeschrieben. 
  
zu 3.9 Ortsbegehungen  
  

Es wurde von Gemeindevertretern angefragt, ob es Ortsbegehungen in 
der Jägerstraße und Parkplatz beim Griechen (Heidekrug) in Heidgraben 
gab. Das wurde vom Bürgermeister mit Ja beantwortet. Es wird gebeten, 
dass jeweils die stellv. Bürgermeister bei Ortsbegehungen eine Info be-
kommen. 
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Es wurde bemängelt, dass außer bei der Bgm-Tesch-Str., es keine Mittei-
lungen an die stellv. Bürgermeister über die Abnahmen gab.  
Die Stellv. möchten über alles informiert werden, falls der Bgm. mal kurz-
fristig ausfällt. 
 

  
zu 4 Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Sitzungsteil gefassten Be-

schlüsse 
  
  
zu 5 Einwohnerfragestunde 
  
  
zu 5.1 Beleuchtung Ahornweg 
  
 Im Ahornweg warten die Anwohner seit 5 Monaten, auf Instandsetzung der 

Laternen/Leuchtmittel. 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 5.2 Fahrradweg Tornesch 
  
 Herr Hauke Reuß-Hennschen merkt an, dass der Fahrradweg nach Tor-

nesch, nach dem schneiden der Büsche, wieder prima ist. 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 5.3 Zustand Niendamm 
  
 Herr Bade merkt an, dass der Niendamm durch die Sperrung der Berg-

straße total kaputt gefahren wurde. 
 

 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 5.4 Piktogramme 
  
 Es soll ein Angebot vom Amt eingeholt werden, für Piktogramme. 

 
 zur Kenntnis genommen 
  
  
zu 6 Antrag auf Änderung der Niederschrift vom 11.12.2018 

Vorlage: 0589/2018/HD/BV 
  
 Unter Punkt 2 abgearbeitet. 
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zu 7 Buslinie 6667; hier: Antrag der Grüne&U-Fraktion 
Vorlage: 0603/2019/HD/BV 

  
 Busverkehr soll möglichst nicht mehr durch die Schulstraße führen. 

Herr Moser von der SVG ist der Meinung, dass die Gemeinde gute Chan-
ce beim Kreis hat, damit durchzukommen. Diskussionen darüber, ob der 
Bus an der Betonstraße halten darf, da es eine Landesstraße ist und ob 
man Haltebuchten einrichten müsste und über die Kosten von ca. 15.000€ 
für beidseitige Einrichtung der Haltestellen. Es wurde über Gefahren für 
Radfahrer diskutiert, die in der Schulstraße aber auch vorhanden sind. 
 
Beschluss: 
Anregungen in den Fraktionen beraten, das Amt soll genauere Kosten er-
fragen. 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
zu 8 Parkplatz beim Griechen 

Vorlage: 0607/2019/HD/en 
  
 Parkplatz Grieche, es wurde ganz aktuell ein neues Angebot eingereicht. 

Es gab damals 3 Angebote. Angebot von Meinert war damals am günstigs-
ten, Anteil vom Griechen rausgenommen sind es dann ca. 48.000,00 €, 
der Endpreis, wenn man die Grünflächen rausnimmt ist dann 18.000,00 € 
niedriger. 
 Die beiden verbliebenen Angebote enthalten nicht die gleichen Inhalte. 
Das Amt soll nochmal abgleichen. 
 
Antrag: Vertagen und im Finanzausschuss und in den Fraktionen, beide 
Angebote vergleichen und beraten. 
 
Antrag: Frank Tesch, Ralf Olschewski und Gebhard Rühlow sollen Vorga-
ben erarbeiten. 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
zu 9 Ausbau Jägerstraße 
  
 Jägerstraße sollte man 1,50m auf fräsen, ausheben, Geogitter verlegen 

und oben die Trag- Deckschicht wieder rauf. Halbes Jahr bis dreiviertel 
Jahr liegenlassen. 
Bürgermeister merkt an, dass der Auftrag schon erteilt wurde und am 
18.3.2019 soll es losgehen. 
Frage, ob man den Auftrag ergänzen kann um das Geogitter einzusetzen 
und das ganze bis Herbst liegen zu lassen und dann erst den Asphalt auf-
zubringen. 
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Antrag: Jägerstraße teeren verschieben auf Herbst, Variante 1 und Neu-
endeicher Weg gleich mit auf fräsen. 
Antrag einstimmig beschlossen. 
 
Ende öffentlicher Teil: 20.50 Uhr – kurze Pause 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

Für die Richtigkeit: 

Datum: 10.12.2019 

 
   

gez. Karsten Wende 
Vorsitzender 

Herr 
Frau 

gez. Uta Krieg 
Protokollführerin 
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